

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de S. m. j. 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Lunes 14 de Setiembre de 1894.

NUM. 156.

## Correo de hoy

### Temporal de aguas en Valencia

El rápido descenso del barómetro, el variable y fuerte viento que ha reinado estos días, los negros nubarrones que con breves intervalos de tiempo despejado se cernían sobre nuestra ciudad y los bruscos cambios de temperatura, hacían prever una fuerte borrasca; esta ha sido cual pocas veces aquí se ha conocido, esto es, una verdadera galerna, que ha originado incalculables daños a la agricultura.

Hasta las tres de la madrugada el tiempo estaba sostenido; pero a esta hora, casi repentinamente, un fuerte vendaval, arremolinado, que hacia girar las veltas de las torres en todas direcciones que apagó la mayor parte de los faroles del alumbrado público, rompió muchos cristales, derribó chimeneas y originó no pocos sustos por la intensidad con que hacia vibrar las puertas, juntamente con agua del cielo en abundancia y en algunos puntos granizo; relámpagos que se sucedían sin interrupción y el continuo rugido del trueno, completaban este cuadro verdaderamente aterrador.

#### Las autoridades

A las cuatro de la mañana se han reunido en las Casas Consistoriales el Gobernador civil Sr. Andreu, al que acompañaba el Sr. Reig (hijo), con el Alcalde Sr. Martínez Gil, tenientes señores Moroto, Codoñer (D. José María), Pinto y Oltra.

El Sr. Cortés estaba ya dispuesto para acompañar al Alcalde y el comandante de la brigada de Bomberos, D. Agapito Cuevas organizaba socorros para los puntos inundados.

Se ha ordenado que las campanas tocasen a fuego, con objeto de reunir mas prontamente el personal de la brigada.

#### En la capital

Las autoridades se han trasladado inmediatamente a la calle de Sagunto, donde ya estaban prestando sus auxilios los Sres. García Español y Bagueña.

En dicho punto se hallaban inundadas una porción de casas; el tejado de la casa núm. 102 habia desaparecido y la barraca llamada «Fabio», junto a Orriols, se habia hundido por completo, sepultando a sus habitantes.

Las autoridades, dando ejemplo a sus dependientes y a los bomberos, arrosaban impávidas el temporal, atendiendo al socorro de los vecinos.

Desde la calle de Sagunto se han dirigido las autoridades a los demás puntos donde su presencia se juzgaba necesaria, animando a los perjudicados y a las brigadas que les socorrian, que han trabajado con denuedo, sin vacilar ante el peligro.

En Benicalap se ha desplomado una barraca, sepultando a los habitantes, que han sido salvados por los vecinos, capitaneados por el alcalde de barrio.

En Benimamet se han inundado dos casas de la calle de Paterna y tres cuevas del Calvario, siendo arrancados por el vendaval muchos árboles.

En la capital han sido inundadas las casas números 4, 7, 10, 12, 13, y 14, de la plaza de Tetuan.

En la calle del Mar la 119.

En la de Espada las 4, 6 y 20.

En la del Gobernador Viejo 10 y 11.

Calle Alta, núm. 70.

Calle de Colón, casi todos los pisos bajos.

Pascual y Genís, lo mismo.

Calles de las Escuelas-Pías, Encarnación e inmediatas, plaza de Pellicers, etc.

En la calle de Marchalenes se han inundado las casas bajas desde el núm. 3 al 29.

En el Llano de la Zaidía la casa núm. 5, cuyo tejado se ha hundido.

El tiro de palomo instalado junto al puente del Real casi ha desaparecido, pues el vendaval ha derribado las tapias.

En la calle de Santo Tomás han caído dos grandes palomares y el alero de un terrado.

En las calles de Beneficencia, Ripalda, Fos, Arbol y Museo, otros tantos palomares.

En las de Ripalda y Jordana han caído las barandillas de los terrados.

En el camino de Barcelona se han inundado las casas núms. 29 y 31 y han sido derribados sinnúmero de postes telegráficos; se ha hundido el tejado de la casa número 81 y el de la fábrica de sacos, donde tambien ha caído una pared interior.

En la calle de San Juan de Dios se ha hundido parte de una pared, cayendo la piedra donde está el rótulo de la calle.

En la del Beato Gaspar Bono han quedado inundadas todas las casas.

Ha caído la cornisa del Matadero general y una porción de sillares del pretil del río, frente al Asilo de San Juan Bautista.

Faroles de alumbrado público en las afueras no ha quedado uno.

En la plaza del Carmen ha caído un árbol: en la del Museo otro; en la calle del portal Nuevo, dos; en la de las Blanquerías, diez; en la del Padre de Huérfanos, uno; y en la Orilla del Río, hasta Mielata, casi todos.

En la plaza de San Gerónimo se han desplomado las paredes medianas de tres casas conocidas por la Ruaya. Afortunadamente no han ocurrido desgracias.

#### En la alameda de Serranos

El teniente de alcalde Sr. Igual, presidente de la comisión de Paseos y Caminos, acompañado del ingeniero señor Meseguer, sobrestante Sr. Albert y jardinero Sr. Peris, no ha descansado un solo momento desde las cinco de la mañana, acudiendo a los puntos donde el temporal ha causado destrozos.

La alameda de Serranos es la que más ha sufrido. El corpulento plátano que habia en la plazoleta inmediata a la escalinata ha sido derribado, así como muchísimos árboles y plantas; los cuadros de flores inundados y muchas plantas destruidas.

#### En los cuarteles

Los patios de los cuarteles de Santo Domingo, Pilar, Refugio y artillería se hallaban esta mañana inundados, llegando el agua en algunos hasta los dormitorios de la tropa. Numerosas brigadas de soldados se han ocupado en sacar agua con cubos, quedando desecados dichos patios a las once de la mañana.

La iglesia parroquial castrense tenia esta mañana un gran depósito de agua en el centro, que ha sido extraída por los soldados del regimiento de Mallorca.

El cuartel del campamento de Paterna es el que mas ha sufrido, pues el fuerte vendaval destrozó dos tabiques e inutilizó algunos pabellones. El teatro instalado en el antiguo barracón de coléricos, ha quedado casi por completo derruido.

El servicio telefónico entre Capitanía y Paterna ha quedado interrumpido por haber derribado el viento los postes que sostenían los hilos.

El general gobernador Sr. Chacon ha dado inmediatamente órdenes a la comandancia de ingenieros para que salieran obreros a recomponer los desperfectos causados por la tormenta. Los postes telefónicos quedarán probablemente hoy plantados, reanudándose el servicio.

El Sr. Chacón se ha enterado con interés si la tormenta de anoche habia ocasionado alguna desgracia en la tropa, siendo sus noticias completamente satisfactorias.

#### En la cárcel de San Agustín

En la cárcel de San Agustín se ha inundado tambien la pieza denominada Cantavieja.

Los mismos reclusos, en cubos y barreños, han extraído el agua.

El director de dicha cárcel Sr. Llignón, ha participado el hecho a la Alcaldía, interesándole la recomposición de la techumbre de aquel departamento.

#### En el penal de San Miguel

El cuerpo de guardia quedó casi destrozado por la fuerza del viento, quedando el interior convertido en una laguna. Los soldados tuvieron que refugiarse en el interior.

El Sr. Chacón ha participado hoy a la Audiencia la imposibilidad de que la tropa habite en aquel punto si no se procede cuanto antes a su recomposición.

#### Audiencia

La planta baja de este viejo edificio quedó convertido en un verdadero mar; el cuarto que ocupa el mozo de estrados Juan López, que se halla mas bajo que el nivel del piso, quedó inundado, pero de tal manera, que la familia hubo de salirse de él, recogiendo a los niños menores, que dormían en un punto mas bajo, donde habia ya cerca de medio metro de agua. El indicado mozo y porteros, con cubos y barreños, desalojaron de agua el cuarto.

#### En el hospital de San Pablo

El temporal ha arrasado el huerto del hospitalillo de San Pablo.

En el edificio han causado desperfectos de consideracion, derribando el tabique que separaba las salas del primer piso y destrozando el alero del tejado.

El administrador Sr. Fuster, con su hijo, han estado trabajando mas de tres horas para agotar el agua, que habia inundado varios departamentos.

En cuanto el Sr. Martínez Gil ha tenido noticia de lo ocurrido, ha delegado al teniente de alcalde Sr. Blaseo Grajales para que visitara el hospitalillo y dictara las disposiciones que juzgara convenientes.

#### Una amonestación

El Alcalde ha dirigido una enérgica comunicación al arquitecto municipal lamentándose de que cuando las autoridades, con la brigada de Bomberos, personal de aguas potables, paseos y caminos, Guardia municipal, etc., no ha descansado un momento atendiendo a las necesidades y socorro del vecindario, el personal facultativo de policía urbana ha brillado por su ausencia, no habiéndose presentado donde sus servicios hubieran sido necesarios. El Sr. Martínez Gil termina diciendo que dará cuenta del hecho al Ayuntamiento.

Segun nuestras noticias, el arquitecto mayor Sr. Ferrer, enfermo y en uso de licencia, está ausente de la capital. El segundo arquitecto, señor Semper, está tambien enfermo, y solo queda disponible el Sr. Roig.

#### Tranvías y ferro-carriles

Los tranvías de circunvalación no han podido ponerse hoy al servicio público hasta las ocho y media de la mañana, por estar interceptada la vía por los árboles que el vendaval ha derribado frente al asilo de Romero y ronda de Serranos.

En la vía de empalme al ferro-carril de Liria tambien estaba interceptada la línea por derrumbamiento de árboles frente al almacén del Sr. Martí.

Brigadas de trabajadores de la Sociedad, a las órdenes del inspector general D. Vicente F. de Rivas, han dejado espedita la vía a las nueve de la mañana.

La línea de Bétera tambien estaba inundada en casi todo el trayecto, especialmente en el de Rocafort a Godella.

Por este motivo han llegado todos los trenes con gran retraso, particularmente

el que debia llegar a esta ciudad, procedente de Bétera, a las seis horas y 44 minutos de la mañana que ha entrado en la estación de destino a las nueve y 15. Los trenes de esta línea pasan por los puntos inundados con las debidas precauciones.

La línea de tranvías de Godella ha estado tambien interrumpida hasta hora avanzada de la mañana, por haber caído sobre la vía varios postes de telégrafos y arbolado.

En las cocheras del tranvía situadas en el camino del Grao se han derrumbado un tabique y otro en la calle de Guillem de Castro.

El tren mixto que de la línea de Madrid ha llegado esta mañana se ha formado en Alcázar de San Juan y no ha enlazado con el mixto procedente de Madrid, que, así como el correo están detenidos entre las estaciones de Huertas y Tembleque por estar inundada la vía.

El tren correo que ha llegado a las once se ha formado en la Encina, sin enlazar, por consiguiente, con los de Madrid y Andalucía.

#### El telégrafo

Hasta las dos de esta tarde ha estado interrumpido el servicio telegráfico entre Valencia, Barcelona y Madrid, comenzando a funcionar a esta hora la línea de Valencia a Madrid con un retraso de diez y seis horas.

A las cuatro de la tarde la línea de Valencia a Barcelona continúa interceptada.

#### Los telefonos

Los destrozos causados por el vendaval en la red telefónica son grandes, hasta el punto que los concesionarios, Sres. Orduña y Compañía, suplieron por nuestro conducto a sus numerosos abonados de Burjaset, Campanar, Benimamet, Paterna, Godella, Rocafort, Masarrochos y Moncada se les dispense por falta de regularidad en el servicio telefónico durante algunos días que indispensablemente se necesitan para reparar las numerosas averías ocasionadas por la tormenta de esta madrugada; nos consta que ha dedicado un personal numeroso a estos trabajos con el fin de que las líneas a que antes nos referimos queden en perfecto estado en breve plazo.

#### En Ruzafa

La profesora de la escuela pública de niñas de aquel poblado ha participado al Alcalde que la acequia de desagüe que cruza por debajo de la clase se ha desbordado, inundando el pozo de la misma, que despidió un olor insoportable. El Sr. Martínez Gil ha dado orden al arquitecto municipal para que se persone en el indicado punto y dicte las medidas convenientes para evitar percances y desgracias.

#### En el mar

No se tiene noticia, hasta la hora en que estas líneas escribimos, de que hayan ocurrido siniestros.

En el puerto la escena ha sido terrible: la oscuridad absoluta de la noche, el vendaval que azotaba las embarcaciones ancladas, cimbreando los palos, rompiendo amarras y agitando fuertemente los cascos de los buques; los gritos de los marineros trabajando sobre cubierta para contrarrestar los efectos de la galerna; relámpagos, truenos, lluvia torrencial, olas encrespadas, viento huracanado, gritos de auxilio, voces de mando; este era en síntesis el cuadro que se desarrollaba en aquellos aciagos momentos.

Por fortuna la galerna pasó rápidamente: una hora después cesaba la lluvia; el viento normalizaba su ímpetu, el mar entraba en un período de reposo, el horizonte se despejaba, y la luna, con sus reflejos de plata, dejaba ver la calma,

quietud, el reposo en los barcos, que era también la tranquilidad material y moral de los hombres de mar...

anuncio advirtiendo al público que no se expenden billetes ni admiten mercancías para más allá de Alcázar, hasta nueva orden.

y 39 pasajeros, entre ellos D. Tomás Fortuñ, un Teniente y 31 individuos de tropa que regresan de los baños de Archena...

llamamos sobre lo sucedido la atención de la autoridad, á fin de que proceda con la energía que requiere el caso.

Sección Insular

SAIBTON Y ROSITA

No faltó animación á la fiesta de ayer verificada en el caserío de la Bonanova; contribuyó á ello la esplendidez del día y la opulencia de la noche...

La concurrencia permaneció hasta hora avanzada de la noche en aquel lugar amenísimo, regresando á sus hogares altamente complacida.

En bastantes pueblos del interior ha reinado, estos días un viento huracanado que ha causado daños de consideración en árboles y arbustos.

En la compra de uvas observase poca animación en el mercado de Felanitx.

Las transacciones realizadas han alcanzado como precio máximo el de 9 á 10 reales quinta.

Quejense en algunos pueblos de la inmotivada subida de precios que ha experimentado la carne.

En Felanitx, por ejemplo, sin mas razon que el de redondear los cortantes su negocio se vendió aquel necesario artículo á 0'70 pesetas la tercia.

Por acuerdo de 31 de Agosto último, nombróse por el Ayuntamiento farmacéutico titular interino de la villa de Inca al distinguido licenciado D. Antonio Grau y Mulet.

Al paseo del Berme asistió ayer gran concurrencia que disfrutó del solaz de la noche amenizada por la banda de Filipinas.

En Inca la vendimia del fogoneu loca va á su término.

La cosecha no ha sido tan abundante, en cantidad ni en calidad como en otros años.

Los precios no han sufrido alteración desde que se iniciaron las ventas.

Ayer por la tarde llegó á este puerto procedente de Felanitx el vapor Cataluña, con cargamento de vino de tránsito para Cetta.

Esta mañana llegó de Valencia el vapor Isleño con el correo carga

El llamado sa-Cova del arrabal de Santa Catalina, convirtióse ayer tarde en laguna Estigia, pues más que recinto habitado por seres humanos, parecía aquello antro dó celebraban infernal concierto las huestes de Pero Botero...

Rotas las laringes y secos los gaznates, callaron por fin los bullangueros litigantes, marchándose cada uno por su lado mustios y cariacontecidos.

El público que anoche asistió al Teatro Circo oyó con agrado la acertada interpretación que alcanzó Marina, obra musical que se escucha siempre con deleite, máxime si como ahora corre su ejecución á cargo de artistas, que á sus aceptables condiciones, unen la excelente cualidad de esforzarse en agradar al público.

Anoche produjo en la concurrencia agradable impresión la mejora que ha sufrido en el alumbrado el coliseo de la calle del Conquistador; entiéndese que nos referimos al de la sala de espectáculos, no al mezzquino y ruin del palco escénico, ahora más que nunca raquítico y deficiente por el mísero contraste que forma con el que reina en el resto del Teatro.

A causa de las gran tempestades habidas en el continente, hemos recibido hoy muy incompleta nuestra correspondencia.

Sabemos, además, que desde Valencia se hace muy difícil la comunicación telegráfica con Barcelona é imposible la de Madrid.

¿Que ocurrió ayer en la Bonanova, que segun se nos dice han sido varias las personas que han padecido síntomas de intoxicación?

Segun versiones, los helados que se expendian fueron los causantes del hecho, á causa de no reunir las receptáculos bombas, las debidas condiciones de limpieza.

Isleña marítima

Viajes á Barcelona y Marsella

Se pone en conocimiento del público que los vapores para Barcelona y Marsella saldrán de este puerto todos los jueves, por la tarde, empezando el día 17 corriente con el vapor BELLVER.

Admite carga y pasajeros. Despacho: Palacio 26.

Teatro-Circo Balear

La zarzuela en cuatro actos CARMEN

A las 8 y media. Entrada general 2 reales.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA. San Sebastian 12, 420 t.

Con motivo del descarrilamiento ocurrido en Castillejo se han dictado circulares escitando el celo de los Sres. Fiscales para que apliquen toda responsabilidad, incluso la subsidiaria, á los causantes de las desgracias.

Se ha desistido de enviar una compañía de ingenieros á los puntos donde han ocurrido catástrofes en Toledo, en virtud de las indicaciones que se han hecho al General Pavia, de que los soldados son poco prácticos en el terreno y que llenarán mejor el objeto deseado los naturales del país.

La diputacion provincial de Toledo ha concedido todos los fondos de calamidades para aliviar las desgracias ocurridas.

El Sr. Silvela pedirá un suplemento de crédito, al objeto de enviar fondos á Toledo.

El ministro de Fomento Sr. Isasa recorrerá en el primer tren para recorrer los pueblos inundados y reconocer las vias férreas.

El Gobierno tiene acordado utilizar todos los recursos para socorrer las desgracias ocurridas, incluso el presupuesto de epidemias.

La Reina ha encomendado se abra una suscripción nacional, ofreciéndose para encabezarla.

El General Pavia ha ofrecido fuerzas de ingenieros para utilizarlas en ayuda á las brigadas de obreros que trabajan en Toledo en los sitios más próximos á los parajes inundados.

En el Cabañal

Gran número de aquellas calles están convertidas en lagunas, imposibilitando el paso.

Las aguas de aquella playa ha subido considerablemente, pasando de las barracas de baños. El viento se ha llevado los toldos de muchas de estas.

Desgracias

D. Vicente Aznar Porcar, de 56 años, soltero, fotógrafo, domiciliado en la calle del Museo, núm. 6, segundo, ha subido á las cinco y media de la mañana á un palomar que tenía en el terrado para ver el daño que en él había hecho la galerna, y consecuencia de esta se ha hundido el citado palomar, cayendo el Sr. Aznar desde una altura de tres metros. Ha sido conducido á la casa de Socorro, donde se le han apreciado varias contusiones graves. Despues de curado de primera intención ha sido trasladado al Hospital. Pronóstico grave.

José Muñoz Salvador, de 61 años, individo del resguardo de consumo. Una racha de viento, ha derribado la garita en que estaba de servicio en el camino de Burjasot, fracturándosele la espina ilíaca. En gravísimo estado ha sido conducido al Hospital.

El vigilante Francisco Puig y Orts, de servicio en la quinta sección y punto Molino Ventimilla, ha sido arrastrado por el ciclón, á la acequia de Fabara, permaneciendo en ella hasta que sus compañeros le han auxiliado.

Terrible accidente

Esta mañana, á las cinco, ha tratado de atravesar el cauce del barranco de Palmaret, inmediato á Carpesa, en la carretera de Mónica, un carrito atarfanado, que ha sido arrollado por la corriente y arrastrado á gran distancia. Milagrosamente ha sido salvado el imprudente conductor y la caballería que arrastraba el vehículo.

Precauciones

En vista de que la avenida del Taria no decrece, la Alcaldía ha dispuesto que un guarda de aguas permanezca en el puente San José y avise en el momento que observe aumenten las acuíllas.

En la Casa Consistorial hay un retén permanente de doce bomberos para el caso que sus servicios se juzguen necesarios.

Últimos datos

El cielo se ha presentado hoy completamente despejado brillando un hermoso sol y la temperatura continúa bastante elevada.

Siguen soplando el NO, y esta tarde han comenzado á aparecer nubarrones que hacen temer la repetición de la tempestad.

A las seis de la tarde se ignora todavía cuándo llegarán los pasajeros y correspondencia de Madrid que debían haber llegado hoy en los trenes mixto y corriente.

Por estar interrumpida también la vía entre Villasegura y Casá, la empresa del ferrocarril de Almansa ha fijado un

Union Suiza

Compañía de seguros contra la rotura de vidrios y cristales. MOREY Y MASSANET Agentes en Palma. Apuntadores, 8, entresuelo.

Banco de España

Sucursal de Palma de Mallorca. Desde el día 16 del corriente hasta nueva orden se abonará con la bonificación del 7 1/2 el importe de los cupones de los títulos de la Deuda exterior al ser depositados en esta Sucursal. También se admitirán desde la misma fecha, y con igual bonificación, los cupones vencidos y los que vencerán en 1.º de Octubre ya citado, que se presenten en Palma.

Palma 10 de Septiembre de 1891.—El oficial Secretario, Emilio Figueras. 5-3

Academia de Derecho

Durante el presente mes de diez de la presente una de la tarde estará abierta en la Secretaría de esta Academia (Galería de entresuelo) la matrícula para el curso de 1891 á 1892 el cual empezará el día 2 del próximo Octubre tanto para los alumnos que deseen estudiar libremente, como para los que deseen ser considerados co-

mo oficiales en la Universidad; advirtiendo á estos últimos que la Academia se encargará de matricularles siempre que presenten los documentos y demás necesario para la matrícula antes del día 20 de este mes. Palma 7 Septiembre 1891.—El secretario, Mateo Jaume.

Escuela de música

plaza de Truyols número 1, piso 1.º ANO SEGUNDO Clases de Solfeo

- 1.º Solfeo y gramática musical. 2.º Escuela práctica superior, transporte lectura y conjunto vocal.

Clase de instrumental 1.º y 2.º curso para violin, viola, violoncello y contrabajo.

Clase de Piano 1.º y 2.º curso

Las matrículas para asistir á las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaría, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.

Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante examen exceptuando á los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario, Gabriel Sirnó.—Palma 1.º de Septiembre de 1891.

LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar. ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN, bajo la salutar influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo ÓSEO Y MUSCULAR de esas jóvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento. EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO, Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA. De venta en todas las Farmacias y Droguerías. PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger.